

# LA ABEJA MONTAÑESA.

Periódico de intereses morales y materiales.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**—En Santander: en la Administracion, calle del Muelle, número 4.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administracion.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

**PRECIOS DE SUSCRICION.**—En Santander: 7 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales. ANUNCIOS Y COMUNICACIONES.—A precios convencionales.

## CORREO DE MADRID.

De los periódicos de Madrid del día 2 tomamos las siguientes noticias:

—El párrafo siguiente está tomado de *El Correo Militar*:

«Las fuerzas militares que se concentran en el distrito de Castilla la Nueva son las siguientes: regimientos de San Quintín, dos batallones; id. de Cantabria, dos id.; primero y segundo de ingenieros, 4 id.; tercero de artillería á pié, 2 id.; diez batallones de cazadores; décimo cuarto tercio de la Guardia civil, dos id.; primer regimiento montado de artillería, cuarto de id., segundo de montaña; regimientos de coraceros Rey y Reina, id. de carabineros de Calatrava, id. de lanceros de Villaviciosa, id. de húsares de Pavía, un escuadrón de Guardia civil. Total, 22 batallones, 21 escuadrones y 72 piezas de artillería.

—El señor ministro de Gracia y Justicia prepara dos nuevos proyectos de ley importantes: uno reformando las disposiciones vigentes sobre provision de notarías y escribanías de actuaciones de los juzgados de primera instancia, y otro derogando la ley recopilada que exige á los títulos y grandes de España que obtengan real licencia para casarse.

—Un mes ha trascurrido desde que se reanudaron las sesiones de las Cortes, y por dos veces ha habido que suspenderlas por falta de asuntos de que tratar.

Es un espectáculo lamentable para el prestigio de la Asamblea Constituyente.

—Ayer tarde iban recogidos 134 votos en favor del duque de Génova. A los 63 votos en contra se habían adherido otros tres, los de los señores Capdepon, Santonja y Estrada.

—Dice *La Epoca*:

«Apenas hemos salido de una crisis ministerial, y está iniciada otra mucho mas grave por su significacion é importancia. Despues de las palabras del presidente del Consejo anunciando sus esfuerzos para disuadir al señor Topete de que se retirara, hemos oido que la resolucio del ministro de Marina es irrevocable, que ha despedido el coche y hoy se halla en la colonia de la Concepcion despues de haber enviado su dimision.

No necesitamos encarecer la gravedad de este suceso, sobre todo despues de la solemne declaracion del general Prim, de que no permanecería en el poder si su compañero el señor Topete insistia en volver á la vida privada.»

—El ministerio se ha reorganizado; el monarca está casi votado; pero las reuniones políticas continúan. Esta tarde los diputados de la union liberal han tenido una conferencia en la sala de presupuestos del Congreso, cuyo objeto, segun parece, ha sido ponerse de acuerdo para continuar apoyando al gobierno.

—Parece que han sido ascendidos á tenientes generales los mariscales de campo Sr. Gaminde, capitán general de Cataluña y D. Gabriel Baldrich, cuyos nombramientos publicará en breve la *Gaceta*.

—Dice un periódico que el Sr. Ardanaz, ántes de retirarse del departamento de Hacienda, ha dejado realizada una operacion de crédito con el Banco de España, por la que este recibe en garantía 540 millones nominales en títulos del 3 por 100 consolidado.

—La *Patria* dice que el Sr. Figuerola negociará un nuevo empréstito. No sabemos qué verdad tenga este anuncio, añade *La Correspondencia*.

—A las cuatro se han reunido, segun costumbre, los diputados repu-

blicanos en uno de los salones de las secciones.

—Parece que el Sr. Ruiz Zorrilla llevará á cabo la reforma del presupuesto del clero.

—Hoy se han aumentado cuatro cuartos al precio de la libra de carne en esta capital, con motivo del arbitrio que tienen que abonar al ayuntamiento los ganaderos. Parece que el mismo municipio ha dispuesto que otros varios artículos paguen también derechos.

—Parece que el Sr. Figuerola propondrá, como ministro de Hacienda, que se rebaje á un 10 por 100 el descuento del 20 que se impone sobre los sueldos y rentas públicas, en los presupuestos formados por el Sr. Ardanaz.

—Los diputados unionistas, en su reunion de esta tarde, han tratado del plan de conducta que deben seguir al apoyar al nuevo ministerio radical.

—Las gracias concedidas á consecuencia de los servicios prestados durante la insurreccion carlista y la republicana son las siguientes, segun los decretos del diario oficial:

Ascenso á teniente general al mariscal de campo don Juan Alaminos.

Ascenso á mariscales de campo de los brigadieres D. José de Santa Pau y Bayona, D. Juan Acosta y Muñoz, segundo cabo de la capitania general de Cataluña, D. Romualdo Crespo y de la Guerra, gobernador militar de Gerona, y D. Antonio Cebollino y Martinez, segundo cabo de la capitania general de Aragon.

Se conceden además grandes cruces del Mérito Militar á los capitanes generales de Aragon y Valencia don Joaquin Bassols y D. Rafael Primo de Rivera; á D. Martin Rosales, segundo cabo de Valencia, á los brigadieres D. Carlos Saez Delcourt, don José García Velarde, D. Joaquin Fer-

rer y Ruiz, D. José Lagunero y Guizarro, D. José Merelo y Calvo y don Romualdo de Palacio Gonzalez.

—Leemos en *La Epoca* lo siguiente:

«Las noticias de Cuba que el telégrafo comunica siguen siendo excelentes. El estado de la isla mejora, la insurreccion decaía por momentos, y solo se esperaban los últimos refuerzos para dar el golpe decisivo. El alistamiento de los voluntarios en Madrid es numeroso, pero en otras provincias no corresponde de la misma manera á las esperanzas concebidas. Tenemos entendido que si á mediados de noviembre no se han reunido 7,000 hombres por enganche voluntario, se suplirán los que falten con fuerza del ejército.

Por gracia especial ha sido alistado de cabo primero para el ejército voluntario que debe marchar á Cuba D. Julio Betencourt, vizconde de Santa Cruz.»

## CORREO DE PROVINCIAS.

**NAVARRA.**—En Navarra se han aprehendido estos dias algunos paquetes de armas destinadas á los carlistas. Parece que estas armas son introducidas desde la raya de Guipúzcoa por contrabandistas de Arbizu y otros pueblos, y se ocultan en las cuevas de aquellas escarpadas sierras para conducir las á hombro á las Améscoas, valle de Echarri y Estella. Han desaparecido algunas personas sospechosas, y desde el momento, el juez de primera instancia de Pamplona D. Pantaleon Muntion y Pereira se constituyó en la villa de Echarri-Arraz para instruir diligencias. Las autoridades civil y militar de la provincia están muy alerta para impedir una nueva intencion de los partidarios del Terso.

**ARAGON.**—El *Alto Aragon* da cuenta en los siguientes términos de

— 79 —

de Anjou ha provisto ya el encargo de intérprete?

—Yo hago lo que se me encarga, ni mas ni menos, repuso el florentino, y si su excelencia me hubiera ordenado hacer saber de un modo discreto al señor baron de Viteaux...

Saint-Ibal le impuso silencio; un ruido extraño se oia por la parte del arsenal, y las sombras se agitaban, pudiéndose distinguir el movimiento de la apifada multitud desde aquel sitio desierto.

—Todo marcha bien, exclamó Saint-Ibal; está empeñada la partida y las cartas manejadas por mano maestra; si no la ganamos, preciso será que el mismo diablo lo estorbe.

—Decid, carísimo señor, ¿ese viejo conde de Millan trae sumas considerables del rincón de su provincia?

—Qué sé yo! murmuró Saint-Ibal con distraccion.

—No obstante, al observar el interés con que os proponéis aguardar su paso...

—¿No puedes creer que se trate sino de un robo en metálico?

—¿Pues de qué se trata si no? preguntó Vermicelli asombrado.

— 82 —

su cómplice que parecia grabarlas en su memoria con respetuosa atencion.

—No olvides nada, dijo Saint-Ibal resumiendo. Viteaux primero, en cuanto pase el cortejo real; despues un hombre entendido hacia la casa del señor d'Harambure para que al conde no le dé el capricho de estraviarse en el camino; y en cuanto el negocio quede arreglado, un mensaje al joven Luis de Alegre; yo me encargo de la condesa.

## IV.

### EL REY.

En la plaza, ó mas bien en el campo que se extendía hasta el arsenal, damas y caballeros aguardaban el regreso de Carlos IX, dividiéndose en grupos, á que contribuian no poco las querellas entre católicos y protestantes... pero nosotros no tenemos que ocuparnos de esto.

Habia entre los grupos uno formado por el baron de Viteaux, el marqués de Aubeterre y demás convidados del palacio Carnavalet en la célebre noche del duelo, escepto el tuerco d'Harambure. Todos

— 83 —

éstos habian perdonado ya á Viteaux la muerte de su joven amigo.

Ocupábanse calorosamente en aquel grupo del nuevo rey de Polonia, mencionando que desde su partida de la Rochela, el duque de Anjou tenia una pequeña corte en Montereau, á la que procuraban no faltar los que se decian hábiles cortesanos.

Era natural. Veian caminar al rey Carlos IX lentamente hacia la tumba, y sus mejillas pálidas, descarnadas, su frente siempre inclinada por el dolor, quizá por el remordimiento, decian bien claro que el monarca francés se llamaria en breve Enrique III en vez de Carlos IX.

Habia en el rostro del desgraciado hijo de Catalina no sé qué marca fatal, y si acaso hubiera tenido Carlos IX la estatura de un gran rey, al levantar erguida la cabeza habiérase percibido una mancha de sangre en su frente.

Pero era débil moribundo, y hasta los que se humillaban con respeto ante él reconocian la mano de la Providencia agobiándole con su peso. El trono es el lecho mas duro para arrastrar una lenta agonía. Los hombres experimentados en asuntos cortesanos giraban ya en torno del nue-

la aparición de una partida de que ya se ha hablado:

«Al anoecer del 25 del corriente se presentaron en el pueblo de Estaña de 15 á 20 individuos armados, muchos de ellos vestidos de militares y el jefe con las insignias de sargento primero; y prestando que llevaban la comision de recojer las armas con arreglo al último bando publicado por la autoridad militar, fueron reuniendo los hombres al retirarse de sus faenas en una de las casas del pueblo, usando para verificarlo del mayor comedimiento.

En cuanto los tuvieron reunidos robaron tres casas del mismo, recogieron tres ó cuatro escopetas, maltrataron á los vecinos, hiriendo alguno de ellos y se retiraron de la poblacion ya cerrada la noche, tomando, segun se cree, la direccion de San Quilez.

Los somatenes de los pueblos de Pizan á cuyo distrito municipal pertenece Estaña, y Estopiñan, en union con la Guardia civil se ocupan en su persecucion.

FILIPINAS.—Se han recibido noticias de Filipinas que alcanzan al 8 de setiembre último, hasta cuya fecha no ocurría novedad en todo aquel archipiélago.

—El 19 de setiembre se embarcaron en Manila á bordo del *Bengal*, con destino á Marsella, el brigadier Heredia y su familia, la señora de Maldonado con tres hijos, la de Ozores de Rivera y los Sres. Ezquerria y Baceros.

El 29 de agosto llegó á Manila la fragata *Elena* procedente de España conduciendo pasajeros.

—Los arrozales de ocho pueblos de la provincia de Bulajan han sido invadidos por la langosta.

ISLA DE CUBA.—Una carta de Nueva-York publica *El Daily New* en la cual se dice que el número y la vehemencia de los partidarios de la insurreccion de Cuba parece ir en aumento de dia en dia, aunque mas bien se cree que les aliente el estado de los asuntos de España que la situacion de las cosas en Cuba. La Junta habia emitido gran cantidad de bonos de la república cubana, y distribuídos con profusion entre sus amigos y sostenedores, dando, por ejemplo, 20,000 pesos de ellos á mistress Rawlins, porque su difunto marido habia sido «un amigo de la causa.»

Las 30 cañoneras, cuya construccion encargó el gobierno español en los Estados- Unidos, están ya dispuestas para hacerse al mar; pero este asunto, segun el corresponsal, promete dar que hacer todavía. El gobierno de Washington, con gran precipitacion, en sentir de muchos, las hizo secuestrar bajo la sospecha de que estuviesen destinadas á operar contra el Perú, de lo cual hay ya la evidencia de que no es cierto; pero el resultado ha sido que el secuestro ha complacido grandemente á los partidarios de la independencia de Cuba, que creen que su influencia va tomando ascendiente en Washington. Aun cuando aquel gobierno hizo poner el secuestro sobre las cañoneras que se construian por cuenta de España, no impidió, sin embargo, que siguiera su construccion, exigiendo únicamente que no fuesen lanzadas al mar sin conocimiento y permiso previo de las autoridades.

Las cañoneras están ya terminadas, y ahora surge la cuestion, la cual parece que deba resolverse en favor de España, si se atiende á lo que se ha decidido respecto de unos cañones construidos en Cold Spring, en la bahía de Hudson, para las cañoneras de Cuba, que, despues de algunas vacilaciones, han salido con autorizacion á bordo del *Euterpe* para la Habana.

Llamaba á la sazón la atencion pública entre los que se ocupan de los asuntos de Cuba, el secuestro por las autoridades norte-americanas del buque filibustero *Hornet* en Wilmington, en la Carolina del Norte. Este buque fué comprado en Filadelfia con dinero que suministró en gran parte un agente cubano bien conocido.

El buque fué secuestrado allí mismo, pero como no hubiese pruebas suficientes en su contra, fué dejado en libertad. Luego apareció en Halifax, y tambien allí fué detenido por algun tiempo, pero se le dejó nuevamente en libertad, y habiéndose provisto de filibusteros en un punto que se ignora, reapareció en Wilmington y fué secuestrado, en cuya situacion seguia todavía. Como los oficiales y la tripulacion están desprovistos de documentos legales, iban á ser procesados por piratería.

Hasta aquí el corresponsal del periódico inglés, y sabido es que el proceso se ha seguido y que nadie duda

del carácter piratesco del buque secuestrado. En cuanto al aumento de los partidarios de la insurreccion, las noticias de la Habana desmienten terminantemente este rumor.

CORREO ESTRANJERO.

PORTUGAL.—Dice *La Epoca*:

«El pequeño reino de Portugal va á hacer un empréstito cuya suscripcion empezará esta semana, emitiéndose los títulos ¡vergüenza nos dá decirlo por nuestro país! á 32 1/2 por 100.»

TURQUÍA.—Segun noticias de Constantinopla recibidas por *La Nueva Prensa Libre*, el gobierno turco habia concedido el paso por su territorio á las tropas austriacas enviadas para combatir la insurreccion dalmata, permitiéndoles que desarrollen en él sus operaciones militares. Esa autorizacion es estensiva al país del Montenegro, sobre el que la Puerta ejerce derechos señoriales.

FRANCIA.—Segun *El Gaulois*, el emperador ha enviado un despacho á la emperatriz para que esta no acelerar el término de su viaje. Esto no obstante, la emperatriz regresará á tiempo de asistir á la apertura de las Cámaras.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

París 31.—Todos los periódicos democráticos, á escepcion de *El Rappel* y de *El Reveil*, combaten la idea de elegir candidatos para la diputacion, que se niegan á prestar juramento.

*El Public* dice que anteayer el emperador sintió ligeros dolores reumáticos, pero que hoy está en perfecta salud.

*La Liberté* dice que el gobierno italiano ha aceptado en principio la candidatura del duque de Génova al trono de España con la doble condicion que ha de conseguir en las Cortes las dos terceras partes de los votos, y que la eleccion esté ratificada por el sufragio universal.

Florenca 31.—Se ha convocado al Parlamento para el 18 de noviembre.

París 1.º.—Todas las noticias relativas á la publicacion de un manifiesto muy liberal del emperador, quedan categóricamente desmentidas en las regiones oficiales.

Hoy con motivo de la fiesta de Todos los Santos, han dejado de publi-

carse la mayor parte de los periódicos.

Trieste 1.º.—Sigue tomando incremento la insurreccion dalmata, y ya se habla de negociaciones que el general austriaco ha recibido el encargo de entablar con los rebeldes; pero esta noticia necesita confirmacion.

Lisboa 1.º.—El mariscal duque de Saldanha ha celebrado una conferencia con el rey que ha durado cuatro horas.

Hácese muchos comentarios sobre esta entrevista.

Dícese que en ella se ha tratado principalmente de la cuestion dinástica de España y de los medios que deben emplearse para estrechar las relaciones entre ambos países de la Península.

Ayer fueron sorprendidos varios hombres en el momento en que se hallaban trabajando en la construccion de una mina para volar el Monte-pío general.

Uno de los cómplices habia hecho la denuncia á la policia.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Sr. Director de LA ABEJA MONTAÑESA.

Madrid 2 de Noviembre 1869.

Muy Sr. nuestro: Con motivo de no haber asuntos de que ocuparse es muy probable que se suspendan las sesiones de Cortes, por lo que su Presidente ha pasado un aviso á las Comisiones con objeto de que activen sus trabajos para dar en seguida cuenta de ellos á la Asamblea.

En la reunion celebrada ayer tarde por los diputados republicanos se trató, segun hemos oido en algunos círculos políticos, de la cuestion de candidato y de la de suspensión de garantías constitucionales, la cual de continuar en el estado en que hoy se encuentra los alejará indudablemente de la Cámara en los momentos de la votacion definitiva de rey. Pero segun tenemos entendido, la suspension de las garantías se alzarán antes de dicha época.

Anoche á las siete juraron en manos de S. A. el Regente los nuevos ministros de Estado y Hacienda, don Cristino Martos y D. Laureano Figuerola.

Parece que el general Serrano se ha decidido á trasladar la regencia á un edificio particular. Con este

Yo sol que se presentaba en el horizonte.

Aquella misma noche Enrique de Anjou, hermano del rey, debia hacer su entrada en el Louvre.

—El señor de Lausac ha pasado esta mañana por delante de mí á caballo, dijo el marqués de Aubeterre, y me ha gritado de lejos que esta noche veriamos á monseñor.

—A mí, repuso otro, me ha enseñado el Sr. de Vivonne su nombramiento de capitán de guardias.

—¿No os parece, señores, murmuró Viteaux que estaba muy pensativo contra su costumbre, que es una gran fortuna seguir á S. M. á ese país á donde va á hacer su aprendizaje de rey?

—Cierto, cierto, repusieron los presentes.

Habia dos razones para esta coformidad de rareceres; la primera, que lo que decia Viteaux podia muy bien ser verdad, y despues, que aquella persuasion empujaba al baron de Viteaux camino de Varsovia, y todos los presentes le querian mejor á orilla del Vístula que en las márgenes del Sena.

—¡Oh! sí, si, repuso Viteaux moviendo

—¡El desinterés es una gran virtud! murmuró gravemente el florentino.

Saint-Ibal apoyó la mano en su hombro y dijo:

—¡Con tanta perspicacia, eres el rey de los tontos! Juan Bautista, amigo mio; Gabriela es el astro que empieza á lucir en el cielo de la corte, y por poco listo que sea el marido de tan afortunada dama, nadará en oro.

Vermicelli habia visto muchas cosas raras en su vida; pero era la primera vez que oía hablar así á un noble francés. Su expresion, burlesca hacia un momento, se trocó en admirada, é inclinandose respetuosamente murmuró:

—¡Eso es distinto, mi querido señor, eso es distinto! Desde el momento en que así comprendéis el amor, ¡ah diablo! las cartas, los dados y las escaramuzas! Esto se llama maniobrar en grande escala.

Las damas y cortesanos que aguardaban el paso del rey, empezaban á estenderse hácia el sitio en que ellos se hallaban, y Saint-Ibal arrastró á su confidente aun mas á la orilla del rio.

Hablaron largo rato en voz baja; era evidente que Saint-Ibal daba instrucciones á

—En este juego, hijo mio, créeme, no se trata de artes tan groseras; esos son rudimentos que no merecen fijar mucho tiempo á un hombre de cierta inteligencia como yo... Quiero casarme, señor Vermicelli; y hé aquí por qué aguardo la llegada del viejo conde de M...ian.

El florentino lanzó una carcajada esclamando:

—Desgraciadamente el señor conde no tiene ninguna hija.

—¡Silencio! dijo Saint-Ibal prestando oido, el rumor indica que el rey vuelve del arsenal; no podemos perder tiempo. Si quieres saber el nombre de la dama de mis pensamientos, se llama Gabriela de Viteaux!

La sorpresa hizo retroceder al señor Vermicelli:

—¡Por San Pedro, que es algo primo mio, murmuró; debo repetiros que el baron es hombre completamente arruinado!

—Cuando el baron tuviera una fortuna considerable, la perderia y nunca seria negocio digno de explotar por dinero; nada me importa que sea rico ó pobre.

motivo estuvo ayer tarde viendo algunas casas en el barrio de Salamanca.

El licenciado de presidio Rafael Cortés, al frente de una partida de 300 bandoleros, á quienes llama republicanos, ha cometido en la villa de Alhaurin el Grande, su pueblo, provincia de Málaga, varios robos y multitud de atropellos, destruyendo algunos cortijos y arruinando á varios propietarios. Una columna del ejército los persigue.

CÓRTESES.—Sesion del día 2 de noviembre.—Se abrió á las dos y cuarto bajo la presidencia del Sr. Rivero.—El señor secretario Sanchez Ruano leyó dos comunicaciones del regente del reino en que manifestaba que habian sido admitidas las dimisiones de los Sres. Silvela y Ardanáz: leyó tambien dos decretos nombrando para el ministerio de Hacienda al Sr. Figuerola y para el de Estado al Sr. Martos, y dió cuenta de otro decreto en que S. A. el regente dice que no ha tenido á bien admitir la dimision que le presentó el señor ministro de Marina porque no está fundada en motivos políticos sino en cuestiones personales.

El señor presidente del Consejo de ministros tomó la palabra y dijo que cuando presentó á las Cortes como ministros á los señores Silvela y Ardanáz estos señores estaban identificados completamente con las ideas de la mayoría, pero que se presentó un problema y el Gabinete casi en su totalidad dió una solución opuesta á la de los señores citados. Hizo presente á la Asamblea que él habia hecho esfuerzos de gigante para conservar unidos los tres partidos de la coalición que creia debian concluir la obra de la revolución, puesto que ellos la habian empezado: que la union liberal habia ofrecido prestar su apoyo á la persona del presidente del Consejo, pero que renunciaba á formar parte del ministerio aconsejando la formación de un gabinete homogéneo: que el señor Figuerola reusó la cartera que le ofrecia, y que solo á sus reiteradas escitaciones se debe que hoy forme parte del gabinete: que el Sr. Topete presentó tambien gran número de argumentos para separarse del ministerio, pero que él no ha aceptado ninguno porque cree que es absolutamente indispensable en el gabinete el ministro de Marina, sin cuya ayuda no se hubiera hecho la revolución, de la que es una de las mas firmes columnas; que solo cuando el señor Topete vió la firme resolución que él tenia de abandonar si él le abandonaba el ministerio, dió palabra de retirar su dimision y que aun anoche y esta mañana el Sr. Topete le ha suplicado que le devolviese su palabra: que tambien el señor Martos hizo algunas observaciones para aceptar la cartera de Estado y que él tuvo que usar el lenguaje enérgico y rudo del militar para decidirle á entrar en el ministerio.

El Sr. Rios Rosas da las gracias al señor conde de Reus por sus benévolas palabras á los hombres de la union liberal, y dice que en efecto ellos le manifestaron que convenia que solo dos elementos formaran el gabinete; pero que esto no queria decir que la mayoría se dividiese, porque en su union está cifrada la esperanza del país.

El Sr. Ardanáz en su nombre y en el del Sr. Silvela dice que aunque dos hombres de la union liberal han salido del gabinete, allí ha quedado su espíritu, y que ellos desde los escaños del diputado seguirán pres-

tando su decidido apoyo al gobierno. El general Prim da las gracias á los Sres. Rios Rosas, Ardanáz y Silvela. Entrando en la órden del día se aprueba definitivamente el proyecto de ley sobre legislación de ferro-carriles. Se pone tambien á votacion el proyecto de ley para conceder las pagas á los militares emigrados desde enero del año 66.

El Sr. Bugallal pide que sea nominal la votacion, que no tiene efecto por no haber bastante número de diputados; despues de lo cual se pasa al sorteo de las secciones y se levanta la sesion: eran las cuatro. No habiendo asuntos de que tratar, para la primera sesion se avisará á domicilio.

(El Alcance Autógrafo.)

LA ABEJA MONTAÑESA

SANTANDER 4 DE NOVIEMBRE.

Una de las cosas que mas profundamente nos afecta y nos entristece, es el considerar con qué pasmosa facilidad se olvidan en España las lecciones de la experiencia: para nosotros, por lo visto, de nada sirve la historia, pues nada queremos aprender de ella. En páginas gloriosas, cuyo esplendoroso brillo apenas puede tener rival en el mundo, está consignada la obra lenta pero progresiva siempre de la formación de esta nacionalidad, fuerte por la homogeneidad de pensamiento y fecunda por la mision civilizadora que ha desempeñado, abriendo en épocas memorables los mas anchos horizontes á la actividad del hombre en ambos hemisferios. Desde Oriente á Poniente, y desde el Septentrion á Mediodia, en todos los climas y bajo todas latitudes, el pabellon español ha aparecido el primero, ha marchado á la vanguardia de esa cruzada propagandista que distingue á las razas europeas, haciéndolas sobresalir, predominar y someter á las demás ideas civilizadoras.

Para cumplir esa altísima mision se fué preparando paulatinamente el pueblo ibero, despues de la catástrofe del Guadalete, por medio de una enseñanza de siete siglos constantemente empleados en reconstruir la unidad nacional hecha pedazos en aquella sangrienta jornada. Los Reyes Católicos llegaron casi á ver realizado por completo el fin objetivo de esa política verdaderamente española, y es bien seguro que lo hubieran conseguido sin la prematura muerte de su hijo primogénito; y si la actividad de este gran pueblo no se hubiera á la sazón tenido que emplear en otras empresas colosales, entre las que figura en primer término la magnífica epopeya del descubrimiento y conquista de un mundo nuevo, comenzada en un insignificante puerto de las costas andaluzas y terminada en la capital de los Aztecas.

Però todo eso no forma mas que un paréntesis en la historia de la unidad nacional. La idea subsiste y subsistirá viva, el germen se ha ido desarrollando y hoy brota robusto y lozano, hallándose próximo á dar el fruto apetecido, por mas que al parecer se presenten todavia obstáculos puramente artificiales que retarden el momento de la cosecha.

Una ocasion propicia se habia presentado ahora para lograrlo sin necesidad de gran esfuerzo y con poco ó ningun sacrificio; pero ó no se ha

comprendido bien todo el partido que podia sacarse de la revolución de setiembre, ó acaso otros bastardos intereses han venido á ponerse en frente del verdadero, del único interés respetable de la Nación.

Hé ahí por qué nos entristece el considerar lo estrecho y mezquino de las miras de nuestros políticos contemporáneos, cuando se pierde el tiempo en imaginar combinaciones imposibles y se deja escapar la ocasion que no habria desaprovechado ningun hombre de Estado digno de regir los destinos de un gran pueblo.

Un periódico de provincias, *Los Dos Reinos*, al conmemorar la revolución de Setiembre de 1868, dedicaba no hace mucho á esa gran cuestion las siguientes frases, que sin embargo de su oportunidad, y de ser dignas por todos conceptos de ser tomadas en consideracion, han sonado en el vacío, perdiéndose entre el atronador vocerío levantado en torno nuestro por los órganos de otros intereses y de otras aspiraciones ni tan importantes ni tan legítimas. Decia así nuestro apreciable colega:

«Al Occidente de nuestro país, formando su suelo una parte integrante del nuestro, creada por las mismas brisas, surcada por los mismos rios, orgullosa con los mismos recuerdos y destinada á idéntico porvenir, existe una nacion pequeña, pero digna, libre y venturosa, separada un dia por el odio de la unidad nacional, á la que debe volver necesariamente atraída por el amor.

Esa nacion se llama Portugal.

Como el caudaloso Tajo que lleva hácia su suelo el agua de nuestros manantiales, así nuestro pensamiento corre continuamente hácia ella en alas de la esperanza y del deseo. Esa es la aspiracion incesante de nuestra alma, ese es tal vez el objeto esclusivo de nuestra existencia. La idea de Unidad Ibérica ha brotado quizá con la razon de nuestro pensamiento. Nuestra niñez le ha consagrado sus sueños mas venturosos, nuestra juventud su cariño mas ferviente, nuestra edad adulta toda la energía de su corazón y todas las ráfagas de su inteligencia. Alentados por ella hemos desafiado la tiranía de todas las situaciones reaccionarias, hemos luchado con todos los obstáculos que á su triunfo se oponian, desde la ignorancia y ceguedad de los pueblos hasta el egoismo y la ingratitude de los reyes. Porque nosotros, al mismo tiempo que liberales, somos españoles, y como españoles y como liberales queremos que la unidad y grandeza nacional, quebrantada y destruida por el despotismo, se realice de nuevo á impulsos de la libertad.

Tal debe ser el objeto final de la revolución de Setiembre, tal su deseo mas constante, tal su aspiracion mas generosa. Toda solución que á ella no conduzca dejará un inmenso vacío en los propósitos y fines de la revolución, por donde penetrarán, para socabar sus cimientos, tarde ó temprano, las corrientes reaccionarias.»

Despues de tan brillante defensa de la mejor de las causas, ¿qué nos resta que decir? Únicamente volver á expresar nuestro profundo sentimiento de que la voz de la prensa de provincias sea ahogada en esta como en otras cuestiones por la de esa multitud de periódicos de Madrid que, pretendiendo erigirse en órganos esclusivos de la opinion y de los deseos del pueblo español, salvadas siempre algunas honrosas escepciones, se encierran en cierto desdeño-

so silencio, cuando debieran responder al grito de sus humildes colegas, siquiera fuese para discutir con ellos fraternalmente esas cuestiones trascendentales que con escesiva inmodestia (permítasenos la frase) creen poder monopolizar á su antojo.

GACETILLAS.

El Caballero de Rodas en Santander.—A Dios, fulana: ¿cómo estás?

—Bien, ¿y tú?

—Perfectamente.

—¿Cuánto hace que no te veo!

—Pues ¿qué quieres? Por ahí me ando bien de sobra.

—Y dime, ¿por dónde anda nuestra amiga Zutana que no la veo contigo hace un siglo?

—Pues está en casa hace dias; no sale.

—¿Qué tiene?

—Hace ocho dias se quedó en cama con Caballero de Rodas.

—Con Caballero de Rodas! ¿Qué dices? ¿Estás loca?

—No, mujer, no estoy loca; Caballero de Rodas se llama ahora á esa enfermedad que anda y que antes se llamaba el trancazo.

—¿Ah! ya caigo.

Este diálogo que oimos hace dias á unas jóvenes, muy bonitas por cierto, de las mas bonitas que pasean ordinariamente en la calle de San Francisco, no dejó de hacernos gracia. Al decir una de ellas que su amiga estaba en cama con Caballero de Rodas, una beata que pasó por allí volviéndose á mirar y se santiguó diciendo: «Mocosuelas, escandalosas, mejor estariais en casa rezando que no escandalizando á las mujeres honradas que pasan por aquí y pervirtiendo á los jóvenes». Veán Vds. lo que son los equivocos.

COTIZACIONES OFICIALES.

MADRID 3.

3 por 100 consolidado, 23-40 y 45. Id. diferido, 22-80 y 75.

PARÍS 3.

Franceses.—3 por 100, 71-35.

4 1/2, 101.

Españoles.—Exterior, 26 1/8

Ingleses.—Consolidados, 93 1/4 á 3/8.

SECCION MARÍTIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Vapor Cortés, de 436 ts., capitán D. J. Albe, de Newcastle con carbon á D. M. Vial.

Id. Pelayo, de 54 ts., capitán don E. Eguidazu, de Bilbao con 52 sacos cacao á los Sres. Bustamante y Gallo: 128 bultos ferreteria de varias clases á D. T. Gomez y compañía: 36 id. id. id. á D. C. Jado: 10 id. almidon á D. D. G. Gomez, y otros efectos para varios.

BUQUES DESPACHADOS.

Vapor Non Plus Ultra, de 130 ts., capitán D. B. Llompard, para Barcelona y escalas con 2,021 sacos harina, 232 id. cacao y otros efectos.

Id. Turia, de 155 ts., capitán don J. Duque, para Marin y Almeria con 600 sacos harina y otros efectos.

Id. Barcelona, de 54 ts., capitán D. E. Echevarría, para Gijon con 200 sacos harina y otros efectos.

Quechemarin Javiera, de 40 ts., capitán D. G. Anduiza, para Bilbao con palo tinte y otros efectos.

Fragata Pombo, de 454 ts., capitán D. J. A. Gavica, para la Habana con 4,531 barriles, 30 medios y 200 sacos harina y 105 bultos conservas.

SANTANDER.

IMPRESA DE LA ABEJA MONTAÑESA, calle del Muelle, núm. 4.

# SECCION DE ANUNCIOS.



RELOJES INGLESES



GRAN BRITANIA  
MEDALLA DE HONOR



EXPOSICION INTERNACIONAL DE LONDRES



FABRICADOS POR

**JOSEPH SKWILL,**

South Castle Street, 61, LIVERPOOL

MAGNIFICO SURTIDO

DE

**RELOJES INGLESES**

EN LA RELOJERIA

DE

D. VENTURA GARCIA DE LA REVILLA

**SANTANDER.**

Precios y garantías de fábrica.

## LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

PERIÓDICO DE LAS FAMILIAS Y DE ESPECIAL INTERÉS PARA LAS SEÑORAS Y SEÑORITAS.

ANO XXVIII.

Las modas más recientes representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen, las explicaciones más detalladas que se pueden desear, la moralizadora lectura de sus novelas y artículos, hacen que esta publicación no tenga rival ni aun en el extranjero.

CADA AÑO REPORTE

2,000 á 2,500 dibujos de bordados, labores y adornos de cuantas clases inventa el buen gusto.—21 grandes patrones para cortes de vestidos, tamaño natural.—Varias tapicerías de colores, punto Berlin.—Algunas piezas de música.—100 figurines en negro y 48 ó más sobre acero, iluminados.—1,200 ó más columnas de lectura, tamaño gran folio, impresas sobre papel vitela, que contienen todas cuantas explicaciones puedan desearse sobre las labores y adornos, comprendiendo además sobre 60 tomos de novelas preciosísimas, instructivas y morales.

Para precios y condiciones de suscripción, acúdase á la librería de D. Manuel María Ramon, plazuela del Correo, Santander.

REGALO.

Los que se abonen á la edición de lujo por un año recibirán gratis el *Almanaque Enciclopédico Español Ilustrado* que esta empresa publica anualmente solo con este objeto.

## SANTIAGO Y A ELLOS.

Periódico bisemanal que se publica los miércoles y sábados, ha empezado á ver la luz pública el día 1.º del mes de Mayo.

CONDICIONES DE SUSCRICION.

En Santander, por tres meses, 6 rs.—En provincias, por 1.º 8 di.—En el extranjero y Ultramar, por 6 id., 24 id.

Se admiten suscripciones en la Redaccion y Administracion de este periódico, Muelle, núm. 4, pisos bajo y entresuelo. Los anuncios y comunicados á precios convencionales. En el núm. 5 se dieron á conocer las bases indicadas en su número primero sobre los medios de combinar la suscripción y la gestion de negocios que se propone plantear el propietario de este periódico en beneficio de los suscritores.

## ZINC

laminado en planchas de varios espesores para tejados, forro de buques y otros diferentes usos, á 296, 306, 322 y 337 rvn. los 100 kilogramos en lingotes del peso de cerca de 15 kilogramos uno, á rvn. 214 los 100 kilogramos. en clavos de varias dimensiones, á rvn. 408 los 100 kil.

## TUBOS CANALONES

de zinc para tejados, de 4 á 9 rvn. el metro, segun el diámetro. dezinc para tejados, de 4 á 7 rvn. el metro, segun el diámetro.

## PLOMO

en galápagos grandes y pequeños, á rvn. 200 los 100 kilogramos.

Estos efectos procedentes de los establecimientos de la Real Compañía Asturiana en Asturias y Guipúzcoa, se venden á los mencionados precios, que son los de fábrica, en el depósito de dicha Compañía á cargo de D. Ramon G. Lomas, plazuela del Progreso, número 5, Santander.



## ACEITE DE BELLOTAS,

privilegiado, y perfeccionado por el mismo autor.

Es el único específico, que hace salir el pelo, contiene su caída, nutre el enfermizo, lo desenreda, lustra, oculta y precave las canas, estingue las afecciones cutáneas, limpia la cabeza de caspa, insectos, imperfecciones, costras, etc. Es admirable para las paridas, niños, bañistas y enfermos. Está recomendado por médicos higienistas, alópatas y homópatas, farmacéuticos, y por más de 500 periódicos europeos, americanos, indios y chinos, como el primer cosmético del mundo: precio 6, 12 y 18 rs. frasco. Exijase mi nombre en el vidrio, cápsula y prospecto, y mi rúbrica en la etiqueta, porque hay ignorantes falsificadores.

Calle de las Tres Cruces, 1, principal, y Jardines, 5, Madrid. El inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor universal.

Depósito para China y la India: en Manila, Dr. Kubnel.—América: Habana, Mateo.—Méjico, Madariaga.—París, Al Moscovita y en mil puntos más de todos los países.

Depósito en Santander, perfumería y guantería de Alonso; Bilbao, Somonte; Vitoria, Blanco; San Sebastian, Ayestaran, Lazcanotegui, Tornero, y Macazaga; Púrgos, Conde, y Moliner; Valladolid, Ramillete Oriental, etc. 4 8-12 16 20-24 28

## Empresa de los vapores

### Pelayo, Vizcaino-Montañés y Nervion.

Servicio directo en combinacion con los ferro carriles del Norte, Tudela á Bilbao y Zaragoza á Pamplona y Barcelona, por el transporte de toda clase de mercancías desde Bilbao á Santander y vice-versa.

Dos ó tres salidas semanales de ambos puntos.

Los señores remitentes de cualquiera de las estaciones de los ferro-carriles de Zaragoza á Pamplona y Barcelona que quieran utilizar los servicios de esta empresa para trasportar sus mercancías, se servirán poner en las órdenes de expedición la nota siguiente:

Sr. D.... en Santander. Por los vapores de Maruri.

Se advierte que los empleados de dichas líneas están obligados á admitir facturas de esta manera.

Para más pormenores dirigirse al director de la empresa D. Teodoro H. de Maruri, en Bilbao, Arenal, 28. 50-6.

## Colegio de San Sebastian,

De segunda enseñanza y preparatorio para carreras especiales, establecido en la villa de R-ínosa.

Este colegio inaugura sus cátedras en el presente curso y se podrán cursar en él todas las asignaturas que se necesitan para recibir el grado de Bachiller en Artes. Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos. El que desee más pormenores que se dirija al director, quien dará cuantos se quieran. 28

## Ateneo Mercantil, Industrial y Recreativo.

El próximo jueves, 4 de noviembre, á las ocho en punto de la noche, se celebrará sesión mixta en la que tomarán parte todas las secciones.

Santander 28 de octubre de 1869.—El secretario de la comision directiva, J. Cuyás y Prat.

## INTERESANTE

### A LA HUMANIDAD.

D. JOSÉ ORIOL COLL pone en conocimiento del público que los que quieran curarse las hernias con sus bragueros de nueva invencion, pueden pasar á su casa, calle de San Francisco, núm. 29, piso segundo.

Nota.—Llegará el sábado por la noche y solo permanecerá 3 dias en Santander, marchándose el día 10 para Madrid y demás capitales. 2-1

Vapores-correos trasatlánticos de A. Lopez y C.º

## El CANARIAS

saldrá de este puerto para el de la Habana del 6 al 7 del presente, admitiendo solo algunos pasajeros de primera cámara.

Informarán sus consignatarios los Sres. Perez y Garcia, Muelle, número 18.